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散戶更易炒助長「炒幣不炒股」
美准比特幣現貨ETF上市 港料快有產品推出

美國證交會(SEC)周三宣布，批准首批比特幣現貨交易所買賣基金(ETF)在美上

市。比特幣現貨ETF推出，其最大好處是讓散戶無須持有比特幣，用自己現有的

炒股戶口就能輕易炒賣比特幣，在目前「炒幣不炒股」的風氣下，令比特幣有機

會成為主流投資產品之一，因此有市場人士形容這是「虛擬貨幣的里程碑」。相

關消息亦帶動昨日比特幣價格衝高至48,000美元，香港的虛幣概念股炒升。由於

香港證監會去年底已經發布了接受虛擬資產現貨ETF上市申請的通函，市場相信

本港短時間內亦將有比特幣或以太幣的現貨ETF推出。 ◆香港文匯報記者 周紹基

比特幣ETF答問
買ETF與直接買比特幣有何不同？

◆有區別。現貨比特幣ETF能讓投資者更易
管理比特幣的風險，無需承擔直接持有比
特幣的複雜性和風險，因為一些加密貨幣
交易的網絡安全紀錄較差，建立加密貨幣
錢包和賬戶容易受到黑客攻擊。
相比之下，ETF在受到嚴格監管的證券交
易所上市，因此可以通過散戶投資者現有
的經紀賬戶進行交易，這些賬戶也有嚴格
的規範。
此外，由於一些機構投資者被禁止直接投
資另類資產，ETF的結構也提高了投資觸
角涵蓋比特幣的可及性。

現貨ETF與期貨ETF有何不同？

◆比特幣現貨ETF能更快、更準確反映比特幣
的價格。以美國為例，比特幣期貨ETF於
2021年獲得美國證交會批准，跟蹤的是按
事先約定價格買入或賣出比特幣的協議。比
特幣期貨ETF無法精確地追蹤價格走勢，而
且期貨合約的展期成本也會侵蝕收益，因此
對許多投資者來說並不理想。

比特幣ETF靠什麼賺錢？

◆比特幣現貨 ETF 與股市中如盈富基金
（2800）等ETF有很大的不同。盈富基金
是持有俗稱「藍籌公司」的恒指成份股，
這些藍籌股都是實質業務的公司，公司的
經營業務會產生盈利，所以就算基金的價
格下跌，亦會有一定的股息分派。比特幣
ETF本身則沒有任何實質的經營業務，不
會產生盈利，因此不會有股息分派。投資
者投資比特幣ETF，只能依賴比特幣價格
上升來賺錢。

為何說今次是比特幣的重大勝利？

◆加密貨幣行業一直與全球的金融及證券監管
部門角力，以爭取合法地位。今次美國證交
會批准現貨比特幣ETF，進一步提高了加密
貨幣行業的合法性。而現貨比特幣ETF的推
出，能讓散戶透過現行的炒股渠道，就可以
輕易炒賣比特幣，有利將比特幣由「另類投
資」推向主流投資市場。

香港文匯報訊（記者
黎梓田）美國證交會

（SEC）通過批准首批 11 隻比特幣現貨
ETF，物業投資者湯文亮去年亦曾「無師自
通」投資比特幣，竟然大賺過千萬於去年離
場，他昨日回應香港文匯報查詢時表示，投
資虛擬資產風險很高，賺到錢實屬好彩。他
指自己不會再投資比特幣或相關資產，寧願
做定存賺穩定收入。

寧願做定存 回報穩定
湯文亮表示，去年是以「探討式」心態買

比特幣，發覺比特幣在短時間內上落波幅很
大，投資隨時清零，今次賺到錢算是好彩，
「就算家贏咗，都唔知點解會贏。」他稱
自己不會繼續投資比特幣或相關資產，寧願
轉做定存賺穩定收入，無意「撈過界」做虛
擬貨幣KOL。
湯文亮昨日還在Fb上形容美國證交會今次
批准11隻比特幣現貨ETF是將比特幣「收歸
國有」，讓投資者可以正常交易，不用擔心
有不合法情況出現，同時又有稅收。他又提

醒，如果投資的
比特幣是受美國
監管的，安全的
確是沒有問題，
不過「千祈唔好
唔交稅，否則就
有 可 能 要 坐
監」。

炒幣獲利做定存 月袋11萬
他去年12月時在Fb撰文透露，自己「無師

自通」投資比特幣，當時已做好了輸錢的準
備。他表示是在幣價約2萬至2.2萬美元的時
候，買了100個單位比特幣，然後約在3.6萬
美元的時候沽出，大賺逾1,000萬港元，並同
時將所得的2,800萬港元轉做定期存款。該定
存有5厘年利率，每月約有11萬港元利息收
入。
根據比特幣現貨價格走勢分析，估計湯文
亮是在去年第一季時入貨，當時比特幣正介
乎2萬至2.2萬美元，至於達3.6萬美元則約在
11月份，即是升了80%。

美 國 證

交 會 (SEC)

批 准 11 隻

現貨比特幣 ETF

上市，刺激相關板塊熱

炒。然而，從目前情況來看， 儘管比特幣的市

值約達9,300億美元，但除了作為投機炒賣及洗

黑錢的工具外，在實體經濟中幾乎沒有任何實用

價值。有部分金融監管專家認為，加密市場充斥

着欺詐行為，投資者應對加密貨幣及價值，以及

相關產品的風險保持警惕，批准現貨比特幣ETF

將是一個「歷史性錯誤」。

學者：不能當作財富儲存
香港浸會大學工商管理學院會計、經濟及金融

學系副教授麥萃才指出，比特幣只是虛擬資產並

不是法定貨幣，存在波動風險很大，提醒投資者

應該持謹慎態度，不能當作財富儲存，只能抱投

資心態，當作投機產品進行買賣，否則影響最大

的往往是投資者本身。

中央財經大學國際經濟與貿易學院副教授劉春

生認為，美國批准比特幣ETF上市，也許是一次

試驗，也許是一次市場寬容度的展示。一方面說

明美國市場能夠接受新事物，另一方面說明這個

市場足夠成熟，可以容納這些異類的存在。

這又會對實體經濟有什麽影響？劉春生認為，

對實體經濟影響主要是看它上市後的規模，就目

前來看，比特幣的這個規模還是比較小，影響不

大。「實體經濟反而影響比特幣起跌，當經濟活

力足夠，貨幣又較為寬鬆的情況下，比特幣的價

格就有可能上漲；相反，當經濟活力不足，避險

需求上升時，比特幣的價格就會暴跌，這是很正

常的一個邏輯。」

使用不普及 只有投機作用
目前比特幣的市值約為 9,300億美元，由於其

發行量有限，市場一度相信其能取代無限濫發的

美元，成為全球不受央行操控的支付工具，但事

實上比特幣除了作為投機及洗黑錢的工具外，目

前在正常的金融領域完全起不到「貨幣」的作

用。在美國，Coinbase Global 等公司已經讓普通

投資者能夠擁有數字代幣，但根據美聯儲的數

據，到2022年僅有2%的成年人使用數字代幣支

付任何費用。即使在比特幣自2021年起被接受為

法定貨幣的薩爾瓦多，比特幣的使用也未普及。

不光作為貨幣有不足之處，比特幣作為價值儲

存手段也存在不足。比特幣幣值的不穩定性，嚴

重阻礙了它長期維持購買力的任何機會，而且也

不是其他資產的明確對沖工具。比特幣也不像黃

金那樣，實實在在地有助支撐人們對其信心的存

在或是歷史。在20世紀90年代黃金ETF出現之

前，黃金早就已經有其用途。

儘管比特幣最初被設想為一種反建制的法定貨

幣替代品，但現在它正被推向其他領域。2021

年，比特幣協議升級，可在其底層區塊鏈上構建

新的應用程序，例如不可篡改的代幣。這些想法

在科技圈引起了一些轟動，但這只是基於比特幣

的非同質化代幣(NFT)或建立在其網絡上的其他

軟件獲得的認可，在現實經濟中的前景及應用，

仍然遙不可及。 記者：蔡競文

現貨比特幣ETF上市 對實體經濟帶來什麼影響？
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美國證交會昨表示，包括貝萊德、富達、景順
等共11家大型基金公司，申請的比特幣現貨

ETF獲通過。市場料最快今日便會出現首批產品掛
牌。相關消息推升比特幣價格衝高至近年高位
48,000美元，昨晚11:07見48,188美元，24小時升
幅約5.78%；獲香港證監會發牌經營虛擬資產平台
OSL的BC科技(0863)，昨一度升逾24%，高見9.89
元，收市仍升近12%。本港兩隻比特幣期貨ETF—
南方比特(3066) 和三星比特(3135)各升約0.4%，而
追縱以太幣的南方以太(3068)，升幅則達8.8%。

SEC主席：投資者要保持警惕
不過，值得留意的是，SEC主席Gary Gensler昨
在聲明中表示，雖然SEC核准了這些ETF的上市
和交易，並不代表批准或認可比特幣，投資者應對
加密貨幣及價值，以及相關產品的風險保持警惕。
他曾發文警告，加密投資「風險極高、往往波動很
大」，許多加密平台和加密資產已經資不抵債。
過去十年來，SEC 一直拒絕比特幣現貨ETF的

申請，認為這種產品對投資者來說風險過高，今次
的批准可能會吸引原本仍在猶豫的投資者，進入虛
擬貨幣市場。有美資投行的分析師認為，此舉最初
對比特幣價格的影響料不會很大，但長遠會吸引更
多的傳統機構投資者，例如退休基金和保險公司進
入市場，進而推高對比特幣的需求。
至於香港在虛擬資產的發展上亦步亦趨，香港證

監會在去年底便發出通函，表示隨着證監會已認可
虛擬資產期貨ETF，現已準備好接受虛擬資產現貨
ETF等基金的認可申請。意味香港有可能成為亞洲
區首個允許虛擬貨幣現貨ETF上市的市場。

渣打料今年吸引千億美元流入
南方東英資產管理董事兼香港分銷銷售部主管李

雪恒表示，隨着美國和香港的監管機構，相繼接受
虛擬資產現貨ETF的發行後，將吸引更多資金去利
用或加大虛擬貨幣ETF，作為分散投資組合風險的
工具，從而進一步提高市場對比特幣的需求。由於
比特幣供應總量有限，需求提升有可能推升比特幣

價格。渣打早前預測，今年有望因此而吸引500億
至1,000億美元資金流入，料比特幣年底會升至10
萬美元，到明年底進一步升至20萬美元。
南方東英量化投資部總監王毅亦表示，SEC批准

現貨ETF以後，傳統金融機構將能夠通過現貨ETF
買入比特幣，從而進一步提高市場對比特幣的需
求。由於比特幣供應總量有限，需求提升有可能推
升比特幣價格。雖然香港先於美國允許現貨ETF的
發行，但是從市場整體產品發行預期上看，實際產
品推出的時間會稍微落後於美國市場。

發行商興趣大 料香港稍後跟進
三星資產運用(香港)投資策略師鍾駿也表示，隨
着美國同意批出現貨ETF，將有愈來愈多機構投資
者有興趣投資，並有更多市場跟隨美國批准發行現
貨ETF，吸引更多資金流入虛擬幣市場。他指出，
比特幣現貨ETF獲批後，機構投資者和零售投資者
進行資產配置時變得更容易，但目前仍有很多相關
的投資者教育工作要做。

香港文匯報訊（記者 周紹基）
本港持牌虛擬資產券商勝利證

券，其執行董事陳沛泉表示，今次美國容許現貨ETF的
上市，被「幣圈」視為虛擬貨幣與實際交易所，達成
「連結」的關鍵，勢必令更多投資者參與進去。對於香
港證監會也同樣表示接受虛幣現貨ETF的上市申請，他
透露，據他了解，本港的基金公司雖未遞交申請，但已
密鑼緊鼓地進行籌備工作，預計最快在今年首季，便會
有多間基金公司表達申請意願，甚至成功申請。

申請虛擬資產交易牌照券商或增
陳沛泉指出，很多投資者一直未敢投資虛幣，其中主

要原因包括未適應新的投資方式，或者擔心投資平台出
事。虛幣現貨ETF可讓投資者以他們熟悉的渠道投資，
而在香港發行的虛幣現貨ETF，證監會都會要求他們採
用本港持牌的平台，平台本身也有購買保險，不單投資
風險有保障，也會利及本港虛幣平台及券商的發展。他
預計，事件或會令更多券商，向證監會申請虛擬資產交
易牌照。另方面，虛幣現貨ETF變多，當他們交易有關
虛幣時，同時會增加本港虛幣券商的生意，可謂將全個
「幣圈」規模做大。

勝利證券：
勢吸引更多投資者

【券商回應】
【炒家分享】

◆◆湯文亮湯文亮

◆◆麥萃才麥萃才

◆美國證交會主席Gary Gensler
提醒，投資者應對加密貨幣及價
值，以及相關產品的風險保持警
惕。

◆11家大型基金公司申請
的比特幣現貨ETF獲通過。

路透社

曾大賺過千萬 湯文亮：唔敢再炒


